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olombia ha "sufri- 
do",10reformastri- 
butarias en los últi- 
mos 20 años y cua- 
tro Gobiernos. Y al- 
gunos de los im- 
puestos creados 

como "temporales", aún siguen 
vigentes. Son los casos del 
401000, que todos los Gobier-
nos han conservado a pesar de 
que lo reconocen como "antitéc-
nico" y el del IVA, elevado al 19 
por ciento. Cada una de esas pro-
puestas de reforma tributaria, se 
ha presentado, en promedio, 
cada 1.7 años. 

Elcontralorgeneral de laRepú-
blica, Carlos Hernán Rodríguez, 
en diálogo con este cronista para 
EL TIEMPO, propone la "formu-
lación de una verdadera refor-
ma tributaria estructural". Lan-
za la iniciativa a propósito de la 
llamada "ley de financiamien-
to", ó reforma tributaria que el 
ministro de Hacienda presentó 
en el Congreso. 

El contralor Rodríguez, aboga-
do, especialista en derecho admi-
nistrativo y magíster en derecho 
constitucional, considera, por 
otra parte, que la situación ener-
gética de nuestro país es "críti-
ca". El diálogo con elcontralorge-
neral se abre.con esta pregunta: 

¿Cómo se han manejado y 
cómo se deberían manejar 
todos los déficits que 
afronta el país? 

El país presenta actualmente 
muchos déficits: económicos, 
presupuestales y de equidad, en-
tre otros. En lo referente al déficit 
presupuestal, es prudente desta-
car dos factores: por un lado, la 
formulación dé una verdadera re-
forma tributaria estructural que 
permitiría disponer de un siste-
ma tributario robusto y moderno 
que fortalezca el recaudo, permi-
tiendo el financiamiento autóno-
mo yadecuado del gasto público; 
con esto podríamos evitar refor-
mas tributarias fiscalistas a corto 
plazo. Por otro lado, se necesitan 
fortalecer Ios procesos de ejecu-
ción del gasto del Estado de tal 
manera que los proyectos de in-
versión lleguen a su culminación 
y contribuyan, por sus efectos 
multiplicadores, aun mayor cre-
cimiento de la economía, lo que 
afecta positivamente el recaudo 
en el mediano y largo plazo. 

¿Para qué lo que usted 
llama "una verdadera" 
reforma tributaria? 

Permitiría disponer de un siste-
ma tributario robusto y moder-
no que fortalezca el recaudo, 
permitiendo el financiamiento 
autónomo y adecuado del gasto 
público. 

Pero, reforma tributaria 
estructural, como usted la 
define, ¿qué quiere decir? 

Que su objetivo principal no 
sea aumentar el recaudo, aun 
cuando en la práctica lo incre-
mente en algunos tributos, pero 
enotroslos pueda disminuir, yso-
lucionar aquellos factores que 
atentan contra la estabilidad y 
continuidad en el recaudo de los 
tributos, como la complejidad 
del estatutotributuio,lamultipli-
cidad de tributos y gravámenes, 
los engorrosos trámites adminis-
trativos, entre otros. Así se po-
dría, además, evitar reformas tri-
butanas fiscalistas a corto plazo. 

¿Qué significa reformas 
fiscalistas a corto plazo? 

Una reforma fiscalista a corto 
plazo significaría un ajuste en las 
tarifas, en los descuentos tributa-
rios o la creación de otros tribu-
tos, cuyo recaudo podría no ser 
tan significativo, cuyo objetivo es 
aumentar rápidamente en la si-
guiente vigencia el recaudo para 
financiar unos gastos presupues-
tales, perosin resolver los proble-
mas del sistema tributario de fon-
do que hemos mencionado, 
como la complejidad del estatu-
to, la progresividad de los tribu-
tos, la estructura de beneficios, 
entre otros. El problema de estas 
frecuentes reformas tributarias 
es que sus efectos positivos en el 
recaudo se agotan o estabilizan 
en una o dos vigencias y el Estado 
colombiano vuelve a presentar 
necesidades de recursos, con lo 
cual se vuelve a discutiryaprobar 
en dos años otro proyecto de re-
forma tributaria. 

Contralor, usted ha 
emitido una alerta ante un 
posible desabastecimiento 
de combustibles. ¿Qué 
podría ocasionar esta 

situación y en qué plazo se 
daría ese 
desabastecimiento? 

Hay diversos aspectos energé-
ticos críticos, no todos ellos se re-
fieren específicamente al desa-
bastecimiento, pero nos preocu-
pan por su incidencia en la eco-
nomía del país. Por una parte, 
está la autosuficiencia en petró-
leo y gas, los cuales, en un hori-
zonte de 6 a 7 años, pueden ago-
tarse si todo sigue igual. Siendo 
posible la importación, preocu-
pa la pérdida de autosuficiencia 
en gas que nos llevará necesaria-
mente a importarlo, con el con-
secuente incremento de los pre-
dosintemosyunapérdidade so-
beranía energética, más un im-
pacto económico negativo para 
el bolsillo de los colombianos. 
En cuanto a combustibles líqui-
dos (gasolina,ACPMyjet), la aler-
ta se da en el sentido de que no se 
cuenta con infraestructura con-
fiable de almacenamiento estra-
tégico, por lo que incidentes en 
la cadena de suministro, salida 
de operación de refinación o pro-
blemas en puertos de importa-
ción pueden efectivamente lle-
var a un desabastecimiento tem-
poral en corto tiempo. Ya el país 
perdió o está muy cerca de per-
der su autosuficiencia en estos 
combustibles y no hay proyec-
tos importantes de refinación a 
futuro, lo que nos obliga a depen-
der cada vez más de producto im-
portado que es más costoso. 

¿Cree usted que la 
importación de gas será 
prácticamente obligatoria? 

Absolutamente sí. Ya estamos 
importando desde 2016, si no 
fuera así no tendríamos gas para 
plantas térmicas. Adicionalmen-
te, debemos incrementar la im-
portación dado el crecimiento 
de la demanda y la declinación 
de los campos de producción. El 
mismo Ecopetrol debe usar su 
gas para autogeneracmn y para 
su producción. Son razones, en-
tre otras, por las cuales la Contra-
loría General hace una adverten-
cia para que frente a esos puntos 
diseñe y ejecute lo que le compe-
te para evitarle un daño patrimo-
nial al país. 

Entonces, para usted, ¿es 
inminente un alza en las 
tarifas de energía y gas? 

En el contexto actual de baja hi-
drología, con reservas en míni-
mos históricos durante los últi-
mos tres meses y precios en bol-
sa superior. a $1.500 por kWh 
(kilovatio hora), se anticipa que 
el próximo año los costos de los 

"Lo que 
representa Un 
obstáculo para 
concretar las 

necesidades de 
fiscalización es la 
complejidad del 

sistema tributario 
y fiscal". 

generadores, yen consecuencia 
las tarifas a los usuarios, pueden 
incrementarse. 

¿Pueden Incrementarse o 
se incrementarán? 

Se incrementarán dado que la 
demanda de energía, al igual 
que la de gas, crece por encima 
de su oferta. 

¿Y los hallazgos de gas que 
se han hecho en el mar 
Atlántico? 

El gas nacional no se va a tener 
antes de 5 años y el gas importa-
do es mucho más costoso dado 
el incremento por el transporte. 

Una caída en la inversión 
en el sector energético, 
¿qué consecuencias 
traería? 

Aumenta la vulnerabilidad del 
país y por eso es necesario seguir 
invirtiendo en el sector energéti-
co. Este sector ha sido el soporte 
fundamental de los gastos de in-
versión de la Nación. Todas estas 
preocupaciones que amenazan 
la seguridad energética motiva-
ron la advertencia que le hici-
mos al ministro de Minas para 
que materialice actividades que 
eliminen el riesgo de carecer de 
energía y combustibles 

¿Cómo observa usted la 

evolución de la ejecución 
presupuestal? ¿El Gobierno 
y las diversas entidades 
estatales están demoradas 
en ejecución? 

En la presente vigencia para la 
Contraloría General ha sido una 
preocupación constante el com-
portamiento del presupuestoge-
neral que a octubre presentó un 
porcentaje de ejecución del 62,9 
%, mucho menor al presentado 
en el mismo periodo del año pa-
sado cuando fue de 71,5 %y fren-
te al promedio de los últimos 6 
años de 68,3 %, menos 5,3 pun-
tos porcentuales. 

¿Qué le preocupa 
fundamentalmente de esta 
situación? 

El comportamiento de la inver-
sión que lleva a la misma fecha 
un porcentaje de ejecución de 
solo el 39,2 % siendo sustancial-
mente más bajo que lo presenta-
do en el mismo período del año 
pasado cuando registró el 54,4% 
y frente al promedio de los últi-
mos 6 años del 52,2 %. Preocu-
pantes cifras presentan sectores 
como agricultura con un 21.2 %. 
Transporte, cuyorubro de inver-
sión cuenta con una apropiación 
de 13.96 billones de pesos y a no-
viembre 18 de 2024, cuando ya 
han transcurrido más de 10 me-
ses de la vigencia, solo ha logra-
do comprometer o ejecutar el 
29.12%, es decir, cerca de 4 billo-
nes de pesos. Vivienda, que dis-
pone de cuantiosos recursos yes 
un sector clave para la reactiva-
ción económica y el cumplimien-
to del Plande Desarrollo, presen-
ta bajo nivel de ejecución. 

¿Cómo ve usted el 
comportamiento del 
recaudo tributario? 

En general, a octubre de 2024 
los datos muestran un comporta-
miento preocupante del desem-
peño del recaudo tributario. A 
octubre de 2024 se habían recau-
dadopor concepto de ingresos 
tributarios $207,97 billones, lo 
que representa un nivel de ejecu-
ción del 65,8 %respecto a la pro-
yección anual vigente por $315,9 
billones. Con respecto al mismo 
mes del año anterior, el recaudo 
tributario presentó una eaídano-
minal de 9,4 %y real del 14,1% , 
tendencia que parece mantener-
se en lo que resta del año tenien-
do en cuenta que ya culminó el 
cronograma de pagos de las cuo-
tas del impuesto de renta para 
grandes contribuyentes, perso-
nas jurídicas y naturales. 

eEsntrsuucctounr  errigaanse  

está quedando obsoleta 
frente a las necesidades de 
fiscalización que se 
requieren? 

Lo que representa un obstácu-
lo para concretar las necesida-
des de fiscalización es la comple-
jidad del sistema tributario y fis-
cal. Lasimplificaciónde ese siste-
ma sí que es un escenario fértil 
para tratar de mejorar esa fun-
ción del Estado. 

¿Cómo mejorar lo que 
usted llama complejidad 
del sistema tributario? 

Partamos de la base de que un 
sistematributariosimpley trans-
parente contribuye aun mayor y 
más oportuno recaudo y puede 
minimizar los costos y trámites 
administrativos asociados a ese 
recaudo. 

¿Cuáles son sus críticas 
concretas al sistema 
tributario? 

Son varias razones que nos 
permiten afirmar que nuestro 
sistema tributario es engorroso 
y complejo, que impide alcanzar 
los objetivos mencionados ante-
riormente. Por un lado, tene-
mos un estatuto con aproxima-
damente 900 artículos, que ha 
sido modificado más de 170 ve-
ces y que se encuentra plagado 
de numerosas exenciones, trata-
mientes tributarios diferencia-
dos como descuentos, benefi-
cios, entre otros, que lavbrecen 
a sectores o grupos de personas 
en particular y cuyo impacto no 
se ha determinado claramente. 

¿Cómo ve el futuro de la ley 
de financiamiento o 
reforma tributaria que 
cursa en el Congreso? 

Es importante recordar que el 
estatuto presupuestal contempla 
la figura de la presentación de 
presupuestos desequilibrados, 
esto es, que los ingresos presa-
pu.tadossean menoresalosgas-
tos, para lo cual el Gobierno Na-
cional debe presentar una ley de 
financiamientoparaconseguir es-
tos recursos y, si no se aprueba, 
debe recortar los gastos en el 
monto desfinanciado. En el caso 
particular para el presupuesto 
2025, el desfase asciende a $12 bi-
llones de pesos. La Contraloría 
considera que, aunque los temas 
de reactivación económica y de 
sostenibilidad fiscal y ambiental 
son de gran importancia para el 
país, el proyecto de ley de finan-
ciamiento se debería centraryex-
clusivamente tener el objetivo de 
obtener los recursos adicionales 
para equilibrar el presupuesto de 
2025. Otros temas o cambios pro-
fundos o integrales al sistema tri-
butario se deberían abordar° tra-
mitar a través de las llamadas re-
formas tributarias, o en otro tipo 
de proyectos de ley, si se preten-
de estimular en el mediano o lar-
go plazo algún sector en particu-
lar o la economía en general. Rei-
teramos la importancia de la apli-
cación rigurosa de los preceptos 
contenidos en el Estatuto Presu-
puestal. 

¿Es decir? 
Una buena proyección de los 

ingresos que sustenta los gastos 
y de ejecutar los recursos que se 
asignen. 

¿Cómo se vienen 
manejando las finanzas 
públicas? 

En general, las finanzas públi-
cas y el manejo macrofiscal en 
Colombia ha sido prudente, téc-
nico y riguroso. 

En su opinión, ¿cuál es el 
mayor foco de corrupción 
hoy en Colombia? 

Áreas como la atención y pre-
vención de desastres, la alimen-
tación escolar de ros niños, la 
contratación de infraestructura 
para satisfacer necesidades bási-
cas como el acueducto, alcantari-
llado, saneamiento básico, salud 
y transporte. ¡Terrible! 

Se aumentarán 
importaciones de gas y 

subirán precios: Contraloría 
Según Carlos Hernán Rodríguez, contralor general, la 'situación 
energética del país es crítica'. Además, habla de la necesidad de 

una reforma tributaria estructural y no fiscalista, la ejecución 
presupuestal y el manejo de las finanzas públicas. 
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